

Número suelto, 5 céntos.
Id. atrasado, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Lunes 28 de Octubre de 1918

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

NUESTRA INFORMACION (POR CABLE Y RADIOGRAMA)

DE LA AGENCIA PRENSA ASOCIADA PENINSULA

Inundación de la fábrica de Trubia

Madrid 25.—A consecuencia del desbordamiento del río Samuel en Trubia (Asturias) se ha inundado la fábrica de cañones.
Las pérdidas ocasionadas son de gran consideración.
Merced al heroico comportamiento de los jefes y oficiales se logró evitar una verdadera catástrofe.
El Ministro de la Guerra procurará, mientras dure el paro forzoso a que se ven reducidos los obreros por efectos del accidente, concederles medio jornal.

García Prieto va y vuelve

Desde que se recibieron las primeras noticias de lo ocurrido en Trubia, el Ministro de la Gobernación se puso en camino, regresando esta tarde del indicado punto.

Sin noticias

En el Ministerio del Marqués de Alhucemas no se nos facilitaron hoy las acostumbradas noticias oficiales, relacionadas con el estado sanitario de la nación.

Date en funciones

El Ministro de Estado ha reanudado hoy su vida ordinaria, completamente restablecido de la indisposición sufrida.

La «Lliga» en acción

De Barcelona informan que los elementos de la «Lliga» se proponen emprender una campaña catalanista, la que será dirigida por un conocido diputado.

El primer acto de esta campaña se celebrará en Madrid muy próximamente.

¡Atiza!

El Ayuntamiento de la Ciudad Condal ha tomado el acuerdo de declarar ciudadano honorario de Barcelona al Presidente de la república norteamericana.

Protestando de este acuerdo, la Juventud Tradicionalista ha editado una allocución que se ha fijado en todas las esquinas, la que es leída y comentada favorablemente por el público.

Ecos parlamentarios EN EL CONGRESO

Sesión del día 25

Continúa el señor Cambó, con interés creciente, pronunciando su discurso.

Trata del problema catalán y afirma que desean el derecho a la lengua y la máxima civilización.

Nadie consentirá, que seamos separatistas, pues hemos tomado cariño a la política general.

No volveremos a formar parte de un Gobierno que no resuelva el problema catalán.

Pedimos la democratización de la Monarquía y la intensificación política y social.

Para tener política internacional, concluye Cambó, es preciso tener idea de la nacional.

El Conde de Romanones trata de la cuestión internacional.

Detalla los compromisos de España y dice que no podíamos salir de la neutralidad por que nos faltaba la opinión.

Añade que dimitió por que le faltó la unanimidad dentro

del Gobierno, para oponerse a la campaña submarina.

Lee unas cuartillas en las que dice que España debe tener puestos los ojos en América, estudiando las gestiones que salen de allí para la paz y el triunfo de la justicia y el derecho.

Debemos apercibirnos para las dificultades económicas y de otra índole en que se encontrará España.

Rectifica el señor Alba.

Interviene el Presidente del Consejo quien dice que las opiniones de Cambó y Conde de Romanones son personales.

El Gobierno, dice, solo tiene actos.

La crisis próxima será difícilísima. Los españoles deben apercibirse para intervenir en ella para no quejarse luego pues es peligroso que la marcha actual del mundo nos coja en esta situación.

El señor Prieto (don Indalecio) dice que la nota del Conde de Romanones cuando dimitió el último Gobierno que presidió, no fué para la nación, sino para una persona determinada.

Alude a los actos del Monarca.

Protesta de la censura y de la incautación de los buques alemanes.

Como esta se ha hecho, dice, no se sabe si son ahora alemanes o españoles.

El señor Pedregal interviene, quedando en el uso de la palabra, pues por haber transcurrido el tiempo reglamentario se levantó la sesión.

EN EL SENADO

La gripe en la Alta Cámara

El Sr. Maestre trata de la epidemia que reina en toda España.

Afirma que solo el suero «Rux» es eficaz para impedir la epidemia grippal.

El Sr. Espina anuncia una interpelación sobre el mismo asunto.

Levantase.

De la guerra

ALEMANIA

Ludendorff se retira

Oficialmente comunican: El Kaiser ha admitido la petición de retiro, que presentó el general de Ludendorff, quedando este a disposición.

También ha ordenado el Kaiser, que el regimiento del bajo Rhin núm. 39, que ha mandado el general durante algún tiempo, lleve en lo sucesivo el nombre «General von Ludendorff».

Llamamiento de Wilson. Hacia la paz

De Washington comunican: Wilson ha hecho un llamamiento al pueblo de los Estados Unidos, en el que recomienda, que vote en las elecciones de Noviembre por el congreso democrático, si el pueblo está conforme con su proceder en esta crítica época.

Han llegado a París el coronel House, representante particular del Presidente Wilson, y el almirante Benson, jefe de las fuerzas navales, los que representarán a los Estados Unidos en las resoluciones, que se tomen sobre la petición de armisticio por Alemania y el comienzo de las negociaciones de paz.

Lo que dice un pe idi o

Al «Nieuwe Rotterdam Kurant» telegrafían de la fronte-

ra belga-holandesa, que en Gante han sido heridos varios paisanos belgas por las bombas de los aliados.

El extremo ala derecha del ejército alemán resiste bien y ha vuelto a ocupar a Stroobruge.

Siguen cayendo aun granadas sobre el territorio holandés.

AUSTRIA

Comunicados austriacos

Viena 24. Vía Pola.—Frente italiano: Viva actividad de la artillería y de los aviadorees enemigos.

En todo el frente balcánico nuestras fuerzas de Albania se acercan a la frontera montenegrina.

En el Morava occidental y al norte de Crusevatz persisten las luchas de retaguardia.

Impedimos un intento enemigo de vadear el río cerca de Kraljewe.

Viena 25.—En el frente italiano

ayer se reanudó grandemente el cañoneo enemigo entre el Brenta y el Piave y en la región del Moyello.

También en los demás sectores se intensificó la actividad de la artillería enemiga.

En el frente balcánico, la fuerte presión ejercida por el enemigo desde el área de Sajecar, nos condujo a replegar sobre Jagonina el frente de nuestras tropas.

En esta última región fueron rechazados fuertes ataques serbios.

FRANCIA

Comunicado francés

París 25. Oficial.—En el Oise rechazamos anoche todas las tentativas enemigas.

En el frente del Serre y Souche hubo viva actividad por parte de la artillería.

Hemos reanudado nuestra presión al este de Sisonne, apoderándonos de los pueblos de Mably y Fleury, entre el canal del Aisne y a pesar de la tenaz resistencia del adversario.

Hicimos en estas operaciones un centenar de prisioneros.

INGLATERRA

Los términos del armisticio serán discutidos en breve

Reunión de los Ministros aliados

La paz está próxima

Londres 26.—El diario inglés «Evening New» ha publicado una información en la que dice que los Ministros británicos, franceses e italianos se reunirán en breve en París, para discutir con los Consejeros militares y navales los términos del armisticio.

Se sabe de fuente autorizada que es probable que se tome tal medida si los Imperios Centrales aceptan la nota de Wilson.

Entretanto, el trabajo preliminar estará a cargo de los consejeros navales y militares.

(N. de la R.)—Los anteriores despachos son de nuestro servicio del 24 y 25, recibidos, como se ve, con gran retraso.

Nos faltan todos los telegramas correspondientes a los días 26, 27 y madrugada de hoy.

Del Gran Cuartel General alemán

Nauen 26.

Teatro de guerra occidental

En muchas partes de nuestro frente considerable lucha,

amén el excelente valor de nuestras tropas.

Grupo de ejército del príncipe heredero Ruperto:

En la cuenca del Lys al suroeste de Deinze y entre el Lys y el Escalda avanzó el enemigo después de un violento fuego a fuertes ataques. Le rechazamos desde el ala norte de ataque hasta la línea férrea que conduce de Kartrik a Gudenairde. En esto se combatieron con éxito el regimiento de infantería de la Guardia núm. 6 bajo el mando de su comandante, el comandante Nadolny, en el Lys la división de infantería slava núm. 40, en el Spitaals el..... y el regimiento de infantería de Nesen núm. 118 bajo el mando del comandante v. Neyrich en el Escalda.

Al norte del Escalda paramos al enemigo después de una ganancia de terreno que hizo al principio.

Sostuvimos la nueva línea entre Ingoyghem y Avelgem contra varios asaltos enemigos.

En el campo de batalla bombardeó la artillería enemiga en el transcurso del día los pueblos situados detrás del frente, los cuales no habían sido tocados en esta guerra. Fueron destruidos en su mayor parte.

Los ciudadanos belgas han sufrido graves pérdidas de muertos y heridos.

Entre el Escalda y el Oise se limitaron los ingleses ayer a ataques parciales.

Al sur de Farnars les rechazamos por medio de un fuerte contraataque a sus posiciones de salida.

Al suroeste de Le Quesnoy y al suroeste de Landreces fracasaron sus ataques delante de nuestras líneas.

Grupo de ejército del Kronprinz:

Entre el Oise y el Aisne gran ataque simultáneo de los franceses en un frente de más de 60 kilómetros. Su empuje principal se dirigió contra nuestras líneas entre el Oise y Serre, asimismo entre Soissonne y Aisne.

En el sector del Serre y Souche intentó ganar terreno, aprovechando la posición que de por sí es muy fuerte.

Los ataques hechos en la madrugada entre Oise y Serre fracasaron delante de nuestras líneas.

Por la tarde el enemigo puso pie en Villers le Sec y en la altura al este del pueblo.

En el resto del frente fué rechazado también por la tarde sufriendo en nuestro fuego graves pérdidas.

En el sector del Serre y Souche llegó el enemigo hasta Ortiers y Froidmont cerca de Vesles y Pierrepont. Tropas del general barón v. Gallwitz recuperaron en un contraataque entre Vesles y Pierrepont sus antiguas posiciones.

En el resto del frente nuestro fuego impidió al enemigo el pasar más allá de los sectores.

Al oeste del Aisne los ataques fueron acompañados de fuertes escuadrillas de tanques enemigos. Ataques fracasaron al este de Soissons y a ambos lados de La Selve a pesar de los asaltos siete veces repetidos, sobre todo entre Nizy le Comte y el Aisne atacó el adversario con fuertes contingentes. Delante de la división de infantería de la Guardia núm. 4 se encuentran 23 tanques destruidos.

El soldado distinguido Nenschkiel de la batería número 9 del regimiento de artillería de campo de la guardia destruyó de éstos 8 y el suboficial Bro-

ckmand de la misma batería 10.

Apesar de los fuertes contingentes que llevó el enemigo al combate no pudo conseguir desde el punto de empuje en el Sachsenwald (al norte de Herpy) ningún provecho.

En las alturas al este del Aisne penetró el enemigo en nuestras posiciones por cuya posesión se combatió en el transcurso de la tarde.

El enemigo que avanzó cerca de Ambly temporalmente a la orilla norte del Aisne, fué rechazado en contraataque sobre el río.

Ataques parciales del enemigo empujaron nuestras avanzadas hacia el margen norte de la altura situada al norte de Grandpre. En el resto fueron rechazados.

Nauen 27.

Teatro de guerra occidental

Grupo de ejército del príncipe heredero Ruperto:

En Flandes ningún movimiento de combate especial. Enemigo continúa bombardeando los pueblos belgas situados detrás del frente. Los habitantes, por el bombardeo con granadas de incendio se refugiaron en los zócalos fueron matados en su mayor parte.

Al sur del Escalda rechazamos en contraataque fuertes ataques enemigos entre Farnars y Artres.

En combates parciales puso pie enemigo en Englefontaine Hecque. Por medio de nuestro contraataque le expulsamos de Hecque.

Grupo de ejército del Kronprinz:

Los franceses continuaron sus ataques desde el Oise hasta el Aisne. A ambos lados de Origny le rechazamos delante de nuestras líneas.

El adversario que penetró en nuestra posición cerca del bosque de Pleine fué contenido al nordeste del mismo; sus intentos de romper nuestro frente de aquí por medio de un ataque fracasaron con graves pérdidas para el enemigo.

Mantuvimos Origny y las alturas situadas al sudeste de la misma.

Fueron destruidos numerosos tanques enemigos. La batería del teniente Neyhoefer del regimiento de artillería de campo de la reserva núm. 1 y la del teniente Zupke del regimiento de artillería de campo núm. 37 y teniente Otto del regimiento de infantería núm. 445 tomaron parte en esto.

En el sector del Serre paramos avances enemigos delante de nuestras líneas.

Violentos ataques contra el sector de Souche entre Froidmont y Pierrepont fueron rechazados por tropas de Posen y de Vurtemberg. Al anoche rechazaron el regimiento de infantería núm. 121 los ataques enemigos los cuales avanzaron de nuevo con gran violencia.

A ambos lados de Sisonne no hubo ayer ninguna actividad de la infantería.

En las alturas al oeste del Aisne chocó un contraataque nuestro contra el Sachsenwald con un ataque enemigo con objetos lejanos entre Nizy le Comte y Aisne. Ya al cruzar las alturas al noroeste de Nizy le Comte sufrió el enemigo graves pérdidas en nuestro fuego de artillería. Aquí, como también al oeste de Bacogne fracasaron los ataques enemigos por completo.

En el sector lleno de pendientes y bosques densos al oeste del Aisne continuaron los encarnizados combates du-

rante la tarde; al anoecer se decidieron en favor nuestro, encontrando en finalización cerca de la carretera Bacogne-Chateau Porcien y cerca de Herpy.

Teatro de guerra sudeste

Movimientos en posiciones atrás se verificaron sistemáticamente.

En combates de defensa con éxito cerca de Eragujevac y Jagodina aseguraron nuestras tropas de retaguardia la retirada hacia nuestra fuerza principal.

El Jefe del Estado Mayor del ejército de campo.

Guía de Representantes y de Representados

Se ha puesto a la venta esta nueva e interesante obra; considerada, por cuantos la han leído, como indispensable auxiliar del comercio y la industria. En ella encontrarán nuestros lectores detalles interesantísimos sobre industrias que funcionan actualmente; larga lista de las últimas novedades que se han puesto a la venta y, por último, una nueva sección en la que aparecen las importantes fabricaciones que solicitan representantes. Con la Guía de Representantes y Representados, se podrán conseguir centenares de buenas representaciones, dado caso de que una sola persona pudiera atenderlas. Precio, 5 pesetas, por giro postal a nombre de don Fernando Urbina, Juan Rufo 40, Córdoba.

Ecos de Sociedad

Enfermos

Desde hace días se halla enfermo en cama el Sr. Director de la Estación sanitaria de este puerto, nuestro distinguido y respetable amigo don Eugenio Pastor Marra.

Hacemos fervientes votos por su pronto restablecimiento.

De la vida médica

Es digna de la mayor alabanza la labor que desde hace tiempo vienen realizando los jefes médicos de la villa de Icod D. Alcibiades Hernández Mora y D. José Montesdeoca y Delgado. Estos estudiosos facultativos trabajando con gran fervor y de una manera fraternal han logrado que la Clínica Médica quirúrgica que hace un año fundaron haya alcanzado tal aceptación que se han visto los citados Profesores precisados a introducir grandes mejoras en relación con los adelantos modernos, las cuales les permiten realizar hoy toda clase de operaciones.

JOVEN EXTRANJERO

Perito mercantil, perfecto en todos los trabajos de una oficina, con muchos años de práctica en grandes casas, conocimientos en los idiomas alemán y francés, habla y escribe el español con perfección

desea ocupación cualquiera; sea en una oficina, como instrutor de propiedades o secretario particular por un sueldo mínimo. Ofertas se dirige a J. M.—Lista de correos La Laguna.

Seccion religiosa

Santos de hoy, día 28
San Simón y San Judas Tadeo, apóstoles.

Santos de mañana día 29
San Narciso, obispo y mártir.

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—Misa rezada a las 8 y media.
Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 8 con Comunión general para la Pia Unión, bendición y reparto de pan a los pobres en el altar de San Antonio de Padua; a las 8 y media, misa cantada en el altar del Señor de las Tribulaciones; a las 5 de la tarde, el rosario y letanía rezados.

Iglesia del Pilar.—Misas rezadas a las 5 y media, a las 7 y a las 8; a las 7 de la noche, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y letanía rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.
Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada a las 6 y media con exposición del Santísimo Sacramento; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.
Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.
Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada a las 6.

La misa y oficios divinos de mañana son de este día, con rito simple, color verde. También se puede decir misas de requiem.

Anuncie Vd. en "Gaceta de Tenerife"

Para precios y condiciones, dirigirse a la Administración

LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

San Francisco, 7

Especialidad en trabajos comerciales

PRONTITUD Y ECONOMIA

Antes de hacer trabajos tipográficos, visitar este
establecimiento.

EN ESTA LIBRERIA

**se venden novelas, devocionarios,
material para escuelas, artículos de escritorio,
libros en blanco y todo lo concerniente a este ramo.**

7, San Francisco, 7